ESTUDIOS DEMOGRAFICOS Prólogo de Severino Azuar. Instituto Balmes de Sociología. Madrid. José Ros Jimeno. Jesús Villar Salinas. Javier Ruiz Almanza. Rodolfo Barón Castro. Antonio Vallejo Nájera y Primitivo de la Quintana.

Esta obra consta de seis estudios demográficos sobre temas de gran interés. El primero, al que nos concretaremos por ahora, trata del decrecimiento de la natalidad y sus causas. Se refiere al fenómeno del constante descenso de la población que se observa en algunos países de Europa, y enfoca desde luego certeramente, el problema que ese fenómeno entraña, pues como dice el autor, José Ros Jimeno: "al margen de toda discusión sobre la conveniencia o inconveniencia del aumento en el número de integrantes de un pueblo, lo cierto es que una nación cuyo número de nacidos llegue a ser insuficiente para cubrir las bajas de los que van muriendo, tendrá que desaparecer, aun en el caso de que recurra a la inmigración, ya que entonces la incorporación de elementos extraños puede transformarla de tal suerte que cambie su fisonomía, su constitución, su alma".

En seguida se hace breve referencia a otras épocas en que se ha presentado en la historia de la humanidad, el fenómeno del descenso de población, para hacer un estudio del panorama mundial en la actualidad. Con relación a su natalidad clasifica a los países en tres grupos: baja, media y alta. Al primer grupo comprende, entre otros países, Francia, Bélgica, Gran Bretaña; al segundo, Alemania, Austria, España, Italia, etc.; al tercero Rusia, Yugoeslavia, Rumania.

Esta clasificación encierra en sí misma, grandes enseñanzas por lo que respecta al futuro bélico de los pueblos citados, en una tercera guerra mundial que hoy parece inminente.

En América, Estados Unidos del Norte es de baja natalidad, pues en 1939 tenía un coeficiente de 17 nacimientos por cada mil habitantes. México en cambio, tiene el coeficiente más elevado del mundo, 45 por 1000.

Es claro que estas cifras sólo indican la potencialidad productora de los pueblos; pero no su desarrollo efectivo que depende, entre otras causas, de la relación en que se hallen los coeficientes de natalidad y de mortalidad.

México por ejemplo, de acuerdo con su coeficiente de natalidad, debería tener una gran población, pero la pavorosa mortalidad infantil contrarresta ese coeficiente.

El estudio del señor Ros Jimeno, se concreta al examen de la natalidad y se enfoca a España, con gran acopio de datos estadísticos. Finalmente analiza las causas del decrecimiento de la natalidad, de acuerdo con un plan sistemático que resume en un cuadro clasificatorio admirablemente concebido. Según ese cuadro, las citadas causas son ambientales e individuales. Entre las primeras, las tenemos físicas y sociales; entre las segundas, las biológicas y las psíquicas. Cada una de estas causas comprende otras de la especie indicada por su correspondiente rubro general para reagruparse en tres capítulos: ocasionales, eficientes y finales. En sendos capítulos se estudian todas con indudable penetración, para llegar a la conclusión de que la causa más importante del decrecimiento de la natalidad está en que "los sentimientos religiosos han sido dominados por el racionalismo".

"La razón pura, agrega, fecundizó la matemática primero, construyó la física después, sistematizó luego las ciencias naturales, dogmatizó el derecho, creó la psicología experimental, hizo matemática la economía, y no contenta con racionalizar la vida, ha llegado, a mi modo de ver, a racionalizar las fuentes de la vida misma".

LIC. LUCIO MENDIETA Y NUÑEZ.